## Jérémie

# La persécution de Jérémie

### Dayton Keesee

e rejet devient un mot encore plus dévastateur quand on voit comment fut rejeté Jérémie! À part la mort, il y a peu de souffrances que Jérémie n'ait connues. Cette étude ne peut que faire grandir notre étonnement en révélant que le prophète ne manqua jamais d'aller ou de parler quand Dieu le lui demandait. Après cette étude, nous verrons pourquoi et comment Jérémie resta fidèle et persévérant.

#### ON REFUSA D'ÉCOUTER OU D'OBÉIR

Quand Dieu parla par Jérémie pour appeler les gens à chercher et emprunter la bonne voie, ils répondirent : "Nous n'y marcherons pas" (Jr 6.16). Quand Jérémie les supplia de prêter attention à l'avertissement de Dieu en étant "attentifs au son du cor", ils répondirent : "Nous n'y serons pas attentifs" (6.17). Il est douloureux de dire la vérité à des êtres chers qui refusent d'écouter!

Un facteur unique dans ce refus d'écouter est que *Dieu avait prévenu Jérémie qu'il en serait ainsi*! Jérémie 7.27-28 dit:

Si tu leur adresses toutes ces paroles, Ils ne t'écouteront pas ;
Si tu cries vers eux,
Ils ne te répondront pas.
Alors dis-leur :
C'est ici la nation qui n'écoute pas
La voix de l'Éternel, son Dieu,
Et qui ne veut pas recevoir de leçon ;
La fidélité [vérité, TOB] a disparu,
Elle s'est retirée de leurs paroles.

Il est surprenant que Dieu n'ait pas retiré la vérité de leurs oreilles! Bien qu'ils aient refusé d'écouter la vérité et qu'elle se soit retirée de leurs paroles, Dieu commanda au prophète de continuer à la leur annoncer¹! Bien qu'ils aient rejeté le messager de Dieu et son message, Dieu prévoyait un jour de jugement futur où il leur rappellerait qu'un prophète inébranlable leur avait donné l'occasion d'entendre!

Le défi pour Jérémie était de parler à des âmes qui n'écouteraient pas et d'appeler des gens qui ne répondraient pas. Comment gardez-vous l'enthousiasme dans votre prédication lorsque votre enseignement est reçu avec indifférence ou résistance ? Tous ceux qui annoncent et enseignent la parole de Dieu ont ressenti de l'irritation en voyant que certains se passent des billets, parlent ou dorment pendant la prédication. Si dix pour-cent de l'auditoire répond de cette façon, la colère peut déconcentrer l'orateur. Si cela arrive chaque fois qu'il parle, l'enseignant peut être poussé à partir, à faire des remarques dures ou à verser des larmes de déception.

Dieu prévint Jérémie que le peuple de Juda ne l'écouterait pas. Pourtant il continua à prêcher pendant plus de 40 ans.

#### ON LE RIDICULISA

Il est plus juste de dire qu'il n'y eut pas de réponse favorable au message de Jérémie que de dire qu'il n'y en eut aucune. En 18.18, le peuple ne dit pas seulement qu'il ne prêterait pas attention aux paroles de Jérémie, mais il ajouta: "Venez, frappons-le avec la langue." Le mot

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> L'écoute est importante pour Dieu. À plusieurs reprises Jésus dit : "Que celui qui a des oreilles entende" (Mt 11.15; 13.9 [et Mc 4.9, 23; Lc 8.8]; 13.43b; Mc 7.16; Lc 14.35). Jésus ne dit pas cela parce qu'il savait que certains de ses auditeurs n'avaient pas d'oreilles, mais parce que trop de gens ne prêtaient pas attention à ce qu'il disait!

"frappons" indique clairement qu'on voulait lui faire du mal! En 20.7, le prophète dit : "Tout le monde se moque de moi." Au verset 8, Jérémie ajouta :

La parole de l'Éternel est pour moi Un sujet de déshonneur et de risée toute la journée.

Ces moqueries et railleries étaient humiliantes. Endurer ce traitement tout le jour et subir la même chose le lendemain serait difficile à supporter, surtout pour une personne consacrée qui cherche à aider les autres. Cette douloureuse moquerie fut illustrée lorsque le faux prophète Hanania brisa le joug que Dieu avait dit à Jérémie de porter autour du cou (28.5-11).

Pendant combien de temps continueriez-vous à prêcher à des gens qui font de vous un sujet de déshonneur et de risée tout la journée ? Si vous deviez parler à ces personnes, quel serait votre niveau de stress ? Comment géreriez-vous la situation ? Pourriez-vous même la gérer ? Jérémie le fit !

#### ON LE DIFFAMA

Non seulement on se moqua de son message, mais on attaqua aussi le caractère et les motivations de Jérémie. Yiriya, le petit-fils de Hanania, saisit Jérémie et l'accusa de traîtrise en disant : "Tu te rends aux Chaldéens!" (37.13). Bien que Jérémie ait réfuté ce mensonge, son innocence ne lui épargna pas la prison. Avez-vous été emprisonné en tant que traître alors que vous aviez dit la vérité? C'est ce qui arriva à Jérémie!

Même lorsque certaines choses que Jérémie avait prophétisées se réalisèrent (voir Dt 18.21-22) et que beaucoup de ses compatriotes furent partis en captivité à Babylone, ceux qui étaient restés en Juda disaient toujours à Jérémie : "Ce que tu dis est faux ; l'Éternel, notre Dieu, ne t'as pas envoyé" (43.2). Avez-vous déjà été traité de menteur à tort ? Jérémie l'a été plus d'une fois !

#### ON LE MALTRAITA PHYSIQUEMENT

Pour les réactionnaires en Juda, le rejet de Jérémie n'était pas uniquement sous forme verbale. Pachhour frappa Jérémie (20.2) et, cette fois-ci, ce ne fut pas avec la langue (18.18). Les ministres le frappèrent aussi (37.15). On prit Jérémie et on le jeta dans une citerne (38.6). Jérémie continua à prêcher et le peuple continua à le harceler et à le frapper. Cela devint

un cercle vicieux. Pensez à tout ce que nous avons mentionné sur la maltraitance du prophète. Si vous les aviez vu revenir à la charge, auriezvous pu envisager une nouvelle tentative pour aider ces vauriens ? Jérémie l'a fait! Quelle sorte d'esprit animait cet homme qui affrontait la méchanceté de ces gens et continuait à leur parler de la part de Dieu ?

#### ON LE JETA EN PRISON

Pachhour semble avoir été le premier à enfermer Jérémie en le mettant aux entraves. Ce fut douloureux. Il fut aussi mis dans une citerne, appelée un cachot (37.16; 38.6-13) et il passa beaucoup de temps dans la cour de la prison.

Avez-vous déjà passé la nuit en prison à cause de votre prédication? Si oui, est-ce que c'est le peuple de Dieu qui vous a fait incarcérer? Et si vous, en tant que porte-parole de Dieu, étiez emprisonné? Jérémie l'a été!

#### ON LE MENAÇA DE MORT

Jérémie n'avait aucune garantie de sortir de prison. Les scènes de sa détention sont souvent accompagnées de menaces de mort. Avant son premier emprisonnement, pendant qu'il prêchait encore au peuple et qu'il priait pour lui, on complotait sa mort de manière à ce "qu'on ne se souvienne plus de son nom!" (11.19). On voulait éliminer et l'homme et tout souvenir de lui. Jérémie parla avec inquiétude à Dieu de "tous leurs complots pour me faire mourir" (18.23).

Quand Jérémie donna sa grande prophétie dans le parvis de la Maison de l'Éternel, en menaçant Juda d'un châtiment semblable à celui de Silo, tout le monde cria : "À mort! à mort!" Plus tard les sacrificateurs et les prophètes dirent aux ministres : "La peine capitale pour cet homme!" (26.6-11²). La cinquième année de Yehoyaqim, le roi se fâcha tellement contre Jérémie qu'il brûla ce que le prophète avait écrit et voulut se saisir de lui (36.21-26). Jérémie ne fut sauvé que par la providence de Dieu.

Aux jours de Sédécias, les ministres réagirent contre Jérémie en disant au roi : "Que cet homme soit mis à mort!" (38.1-4). Quand Sédécias

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Remarquez que la réponse des prophètes et des sacrificateurs est parallèle à celles des leaders Juifs de l'époque de Christ qui demandèrent sa mort (Jn 18.28-19.16). Le plan honteux de Satan ne change guère (Mt 23.34-35).

demanda une information à Jérémie, ce dernier avait reçu tellement de menaces de mort qu'il dit au roi : "Si je te la révèle, ne me feras-tu pas mourir ?" (38.15).

Le récit biblique montre clairement que pendant plusieurs années Jérémie vécut sous la menace de mort. Supposez que quelqu'un menace de vous tuer: comment réagiriez-vous? Et si cette menace venait des personnes même avec lesquelles vous travaillez? Jérémie fit face à de telles menaces plus d'une fois.

N'est-ce pas stupéfiant de savoir que Jérémie continua semaine après semaine, année après année à prêcher malgré cette rébellion et ce rejet ? Nous saluons son service constant, sa prise de position ferme et son puissant message dans de telles circonstances. Comment auriez-vous réagi dans sa situation ?

#### LE RESTE L'OBLIGEA À ALLER EN ÉGYPTE

Après la chute finale de Juda, Jérémie demeura avec le petit reste dans le pays marqué par la destruction et la désolation. Ces conditions terribles, traitées dans les chapitres 40 à 45, dévoilent d'autres signes de la corruption du peuple.

Bien qu'ils soient venus demander le conseil de Jérémie, sa réponse suscita une accusation : "Ce que tu dis est faux" (43.2). L'Éternel avait dit à Jérémie de commander au peuple de rester dans le pays et de ne pas aller en Égypte. Il transmit fidèlement le message de Dieu : "Je vous édifierai et je ne vous détruirai pas" (42.10). Cependant, le peuple craignait la réaction du roi de Babylone et pensait subir une plus grande honte après la conquête de Neboukadnetsar. Ils décidèrent alors de partir chercher la sécurité en Égypte. Jérémie les supplia en vain d'écouter Dieu et de rester dans le pays.

Yohanân, le nouveau souverain du reste de Juda, prit "tout le reste de Juda (...) et aussi le prophète Jérémie" et alla en Égypte (43.5-6). En

plus d'un voyage difficile, Jérémie fut forcé de partir en Égypte, ce qui allait à l'encontre de son propre message.

#### LES ENSEIGNEMENTS

Quels enseignements pouvons-nous tirer de ces circonstances ?

- (1) La volonté humaine est très forte et peut résister aux commandements de Dieu. Il ne faut pas en conclure que Dieu est faible ou qu'il dort quand l'homme se rebelle et suit ses propres désirs. Dieu le sait et rendra justice.
- (2) Dieu prend toujours soin de son peuple quand Satan et les hommes lui résistent et se rebellent. Dieu promit à ceux qu'on avait forcés à aller en Égypte qu'ils retourneraient dans leur patrie (Jr 44.14).
- (3) Même lorsque l'homme se rebelle, Dieu peut transformer le mal en quelque chose de bien. Joseph ainsi que Daniel comprenaient ce principe (Gn 45.1-8; 50.15-20; Dn 3.1-30).
- (4) Les serviteurs de Dieu peuvent encore accomplir du bon travail, même quand Satan et l'homme rebelle prennent le dessus. Bien que forcé d'aller en Égypte, Jérémie continua à prophétiser, avertir et guider le petit reste de Juda. Jérémie ainsi que Paul continuèrent à parler et à écrire pour le Seigneur depuis la prison (Jr 33; 36; Ac 28.16-31). Une partie de l'influence qu'ils exercent encore aujourd'hui vient de ce qu'ils écrivirent (ou que les scribes écrivirent pour eux) alors qu'ils étaient enfermés par les hommes.
- (5) Dieu maîtrise tout et connaît toutes circonstances, même quand le diable et les hommes méchants semblent être responsables de certains événements (tels que l'action de Yohanân d'obliger certains à aller en Égypte; Jr 43.1-7). Tout ce qui arrive n'est pas forcément bon pour le peuple de Dieu, mais "toutes choses coopèrent au bien de ceux qui aiment Dieu" (Rm 8.28).

© VERITE POUR AUJOURD'HUI, 2004, 2006 Tous Droits Réservés